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Datum: 25. Mai 2022 
Ort: Foyer der Sporthalle Lauchringen, Hohrainstraße 57, 79787 Lauchringen 
Beginn: 19:30 Uhr 
Ende: 21:25 Uhr 
Anwesende  Franz Stehle (FS), Matthias Knöpfle (MK), Klaus Hettesheimer (KH), Philipp Stoller (PS), 
BFA-Mitgl.: Peter Zugmantel (PZ, Protokollant), Susi Heinstadt (SH); Rolf Allgeier (RA), Robert Fuß 

(RF), Klaus Rosin (KR), Alfred Holl (AH), Leo Schmid (LS) 
Entschuldigt: Felix Lachnit (FL), Harald Schütz (HS), Heike Leenen (HL), Markus Haberstroh (MHa), Lony 

Odenwald (LO)  
TOP Inhalt 
1 Eröffnung des Bezirkstages durch den Vorsitzenden Franz Stehle 
 Der Bezirksvorsitzende Franz Stehle begrüßt die Anwesenden und eröffnet den Bezirkstag. 

Er stellt fest, dass alle Vereine ordnungsgemäß mit Tagesordnung geladen wurden. 
Er begrüßt den Vertreter des SHV, Herrn Präsident Alexander Klinkner und den Vertreter der Gemeinde 
Lauchringen, Herrn Jürgen Brockmann sowie den Abteilungsleiter Handball des HC Lauchringen, Jens 
Kalchthaler. 
Er dankt dem HC Lauchringen und der Gemeinde Lauchringen für die Bereitschaft, den Bezirkstag 
auszurichten.  
Es ist ihm eine Freude, hier in Lauchringen den Bezirkstag abzuhalten. 

2 Begrüßung durch den veranstaltenden HC Lauchringen 
 Jens Kalchthaler als Abteilungsleiter Handball des HC Lauchringen begrüßt die Anwesenden. 

Er begrüßt auch ganz herzlich alle Teilnehmer des Bezirkstags in Lauchringen. 
Er stellt die Struktur des HC Lauchringen in einer Power-Point-Präsentation dar:  
Der HC Lauchringen hat aktuell 11 Mannschaften, von den Minis bis zu den Aktiven, die von 20 ehren-
amtlichen Trainern und Betreuern betreut werden. Aufgrund der geographischen Lage wurden ca. 
27.000 km gefahren zu 64 Auswärtsspielen.  
Insgesamt hat der HC Lauchringen insgesamt ca. 370 Mitglieder 
Das letzte Jahr wurde geprägt durch die nachfolgenden Highlights: 

• 40-jähriges Vereinsjubiläum mit dem Projekt Sticker-Stars und dem Jubiläumstrikot. 
• Die Gründung einer weiblichen D-Jugend 
• Die Teilnahme der männlichen B-Jugend am Final-Four in Hofweier 
• Die Schaffung einer FSJ-Stelle in Kooperation mit der Grundschule 

Er stellt zusätzlich noch das Organigramm mit der innovativen Dreierspitze vor. 
Zum Abschluss dankt er auch noch dem Cafeteria Team für die Verpflegung und wünscht der Ver-
sammlung einen guten Verlauf. 

3 Grußworte des Vertreters der Gemeinde Lauchringen 
 Der Vertreter der Gemeinde Lauchringen, Herr Jürgen Brockmann, überbringt die Glückwünsche von 

Bürgermeister Thomas Scheuble, der aufgrund einer Gemeinderatssitzung leider nicht teilnehmen 
kann; Er begrüßt die Anwesenden und freut sich, dass der Bezirkstag hierher nach Lauchringen ge-
kommen ist. 
Er erinnert sich noch gerne an die Gründung des Vereins, bei der er als Gründungsmitglied dabei war. 
Er dankt allen Anwesenden für die Arbeit, die sie insbesondere im Jugendbereich leisten und wünscht 
der Sitzung einen guten Verlauf. 

4 Grußworte des Vertreters des SHV 
 Der Präsident des SHV, Alexander Klinkner, begrüßt ebenfalls die Anwesenden und freut sich, dass er 

hier sein darf. 
Auch er ist beeindruckt von der Entwicklung des HC Lauchringen und er zieht den Hut vor der Leistung 
der Vorstandschaft dieses Vereins. 
Er überbringt auch die Grüße der gesamten Vorstandschaft der SHV und den Damen von der Ge-
schäftsstelle. 
Er nutzt die Grußworte auch, um einen Überblick über die Aktivitäten des Verbandes zu geben: 
Handball BW: 
Die 3 Landesverbände in Baden-Württemberg sollen zum 1.1.2025 zu Handball BW e.V. verschmolzen. 
Er lobt das Team, das die Verschmelzung vorantreibt und die gute Zusammenarbeit. Es gibt im Rahmen 
des Zusammenschlusses verschiedene Arbeitsgruppen, die unterschiedliche Themengebiete bearbei-
ten: 
Spielbetrieb und Cluster: Es werden zusammen mit der Hochschule Vorschläge für Cluster erarbeitet, 
um die regionalen Cluster von der Mannschaftszahl spielfähig zu halten. Auch über andere Spielformen 
z.B. Turnierform bis in die D-Jugend wird nachgedacht. 
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Nachwuchsförderung: Hier wurde mit Eckard Nothdurft ein sehr erfahrener Mann von einem anderen 
Verband gewonnen, der Bewährtes fortsetzt und neue Impulse setzt. 
Mitgliedergewinnung: In den nächsten Monaten werden die Best Practice Vorschläge der Gruppe an 
die Vereine verteilt. Auch die Entwicklung des Kinderhandballspielleiter wird vorangetrieben. Auch der 
Grundschulaktionstag ist ein Erfolgsmodell. Auch die Idee einer Grundschulliga bzw. einer Mini-WM 
wird näher ausgearbeitet. Dafür wird auch spezielles Material für Grundschullehrer erarbeitet, die dann 
von diesen genutzt werden können. 
Recht/Steuern/Finanzen: Es wurde ein Summenhaushalt über alle Landesverbände erstellt, der zeigt, 
dass es auch in der Summe in den Finanzen passt.  
 
Am Verbandstag wird es einen Antrag geben, dass die Landesverbände zusammengelegt werden und 
das bis Ende 2023 die Verträge erarbeitet werden, damit dann im 1. Quartal 2024 bei außerordentlichen 
Verbandstagen der Zusammenschluss endgültig beschlossen werden kann. 
 
Ein sehr großer Erfolg war auch das historische Double beim Deutschland-Cup der Jugend, der inoffi-
ziellen deutschen Jugend-Verbands-Meisterschaft, bei der die Mannschaften aus dem Süden schon als 
Handball-BW antraten und es schafften, dass zum ersten Mal ein Verband sowohl im männlichen wie 
auch weiblichen Bereich den Sieg errang. 
SHV: 
Die C-Trainer-Ausbildung wird im nächsten Jahr digital angeboten 
Die Schiedsrichter- und Sekretär-/Zeitnehmerausbildung wurde digitalisiert. 
Auf der Geschäftsstelle gab es personelle Veränderungen. 
Der DHB hat den Breitensport jetzt in seine Akademie aufgenommen. 
 
Blick nach vorne: 
Mit der WM der Frauen und Männer und weiteren sportlichen Großereignissen, die in Baden-Württem-
berg stattfinden werden, können wir uns auf tolle Handballtage freuen. 
Es werden die Vereine, durch vom Verband finanzierte Kräfte bei der Mitgliedergewinnung unterstützt. 
 
Sorge bereitet ihm das Abschneiden der Mannschaften in den übergeordneten Klassen (z.B. Jugend-
bundesliga). Hier sind wir leider unterrepräsentiert. Hier wünscht er sich in der übernächsten Saison 
eine deutliche Verbesserung. 
Im Jahrgang 2006 der Jungen hat es kein Spieler aus BW in den DHB Kader geschafft. Die Rückmel-
dung war insbesondere, dass unsere Spieler in den Grundkonstitution deutlich schlechter waren als die 
anderen Spieler. Hier ist dringender Handlungsbedarf gegeben, der sich aber erst in paar Jahren aus-
zahlen wird. 
 
Er dankt allen, die sich für den Handball eingebracht haben und wünscht der Versammlung einen guten 
Verlauf und allen viel Spaß mit dem Handballsport. 
 
FS dankt dem Präsidenten für seine Worte und die Teilnahme an dem Bezirkstag. 

5 Bekanntgabe der Tagesordnung, verbunden mit der Totenehrung 
 FS befragt die Anwesenden, ob es Anträge zur Tagesordnung gibt. Dies ist nicht der Fall. 

 
Danach gedenken die Anwesenden der verstorbenen Mitglieder und Gönner des Bezirks mit einem 
stillen Memento. 

6 Feststellung der Anwesenheit und Stimmenanzahl der Vereine 
 Hierzu übergibt FS an den Bezirksspielwart KH. 

KH begrüßt ebenfalls ganz herzlich die Anwesenden. 
Er geht die einzelnen Vereine durch und nennt die jeweiligen Stimmenzahlen. 
Er stellt fest, dass fast alle Vereine anwesend sind (nur der TV Meßkirch fehlt). 
 
Gemäß dem Meldebogen 2021/2022 sind maximal 75 Stimmen möglich (59 Stimmen Vereine und 16 
Stimmen BFA-Mitglieder). 
Die konkrete Feststellung der Stimmenanzahl ergibt folgendes Ergebnis: 
Stimmenzahl der Vereine: 57 
Stimmenzahl der BFA-Mitglieder: 11 
Gesamtstimmenzahl: 68 

7 Ehrungen 
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 Es erfolgt die Ehrung der südbadischen Meister und der Meister im Bezirk 
Ehrung der Südbadischen Jugendmeister 2021-22 

- Wir haben zum einen die A-Jgd männlich, der SG Hegau, welche südbadischer Vizemeister 
wurde. 

- Ebenfalls südbadischer Vizemeister wurde die C-Jugend weiblich des TuS Steißlingen. 
 
Ehrung der Meistermannschaften im Bezirk 2021-22 Jugend 

- wJD-BK SV Allensbach 

- wJC-BK TuS Steißlingen 2 

- wJB-BK SG Rielasingen-Gottmadingen 

- wJA-BK HSC Radolfzell 

  

- gJD-BK HSC Radolfzell  

 HSG Mimmenhausen-Mühlhofen 

- mJC-BK  TuS Steißlingen 

- mJB-BK  TuS Steißlingen 

- mJA-BK  HSC Radolfzell 
 
Ehrung der Meistermannschaften im Bezirk 2021-22 Aktive 

- Kreisklasse Frauen TuS Steißlingen 3 

- Bezirksklasse Frauen TV Engen I 

- Kreisklasse B Herren SG Rielasingen/Gottmadingen 2 

- Kreisklasse A Herren HSC Radolfzell I 

- Bezirksklasse Herren DJK Singen I 
 
 

7a Ehrung von Einzelpersonen 
 Es werden die nachfolgenden Ehrungen durch FS vorgenommen: 

• Silberne Ehrennadel des Bezirks: Holger Rupp vom TV Pfullendorf für 10-jährige Übungs-
leiter-Tätigkeit im Verein sowie die dreijährige Tätigkeit als kaufmännischer Leiter der Hand-
ballabteilung. Ebenso war er 13 Jahre als Manager der Männermannschaft und am Kampfge-
richt tätig. Die Urkunde und Ehrennadel werden stellvertretend an einen anwesenden Vertreter 
des TV Pfullendorf überreicht. 

• Goldene Ehrennadel des Bezirks: Peter Zugmantel (20-jährige Tätigkeit im BFA, davon seit 
15 Jahre als Schriftführer und seit 5 Jahren als stellvertretender Bezirksvorsitzender). 

Alexander Klinkner und PZ nehmen zusammen die nachfolgende Ehrung vor: 
• Goldene Ehrennadel des Bezirks: Franz Stehle (seit 18 Jahren Bezirksvorsitzender, 12 

Jahre Verbandsschiedsrichterwart, 3 Jahre Bezirksschiedsrichterwart, 6 Jahre Bundesliga-SR) 
Alexander Klinkner und FS nehmen zusammen die nachfolgenden Ehrungen vor: 

• Silberne Ehrennadel des Verbands: Michael Schweikart vom TV Pfullendorf für 12-jährige 
Tätigkeit als Trainer im Verein sowie die vier Tätigkeit als stellvertretender Abteilungsleiter der 
Handballabteilung. Und seit 2019 ist er Abteilungsleiter des TV Pfullendorf. 

• Verbands-Ehrenbrief für den HC Lauchringen für das 40-jährige Jubiläum der Handballab-
teilung in 2021 wird an Jens Kalchthaler überreicht. 

 
 

8 Bericht des Bezirksvorsitzenden 
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 Als erstes stellt FS die überbezirklich spielenden Mannschaften mit Bild und Platzierung in den jeweili-
gen Ligen vorgestellt: 
Weiblich: 
SL-wJC: TuS Steisslingen (Südbadischer Vizemeister), TV Überlingen (5), SV Allensbach (7).  
BWOL-B-Jugend: SV Allensbach (8), HSG Mimmenhausen-Mühlhofen (15).  
BWOL A-Jugend: SV Allensbach (3) 
Damen Landesliga: TV Ehingen (3); TuS Steißlingen 2 (7); HSC Radolfzell (9),  
Damen Südbadenliga: HSG Mimmenhausen-Mühlhofen (5) SV Allensbach 2 (6).  
Damen 3. Liga: SV Allensbach (2). und Teilnehmer der Aufstiegsrunde zur 2. Liga); TuS Steißlingen 
(5). 
Männlich: 
SL-mJC: SG RiGo (2) und 4. bei den Südbadischen; HSC Radolfzell (3); HSG Konstanz (4); 
SL-mJB: HC Lauchringen (2) und 3. Bei den Südbadischen; SG RiGo (4). 
SL-mJA: SG Hegau (1) und Südbadischer Vizemeister; HSG Oberer Hegau (3); HSG Konstanz 2 (5). 
BWOL-mJB: HSG Konstanz (10) 
A-Jugend Bundesliga: HSG Konstanz (7) 
Landesliga: TuS Steißlingen 2 (Meister und Aufsteiger in die Südbadenliga - wurde durch den Präsi-
denten geehrt), HSG Mimmenhausen-Mühlhofen (4), HSG Konstanz 3 (9), SG Allensbach-Dettingen 
(13. - leider Abstieg),  
Südbadenliga: TV Ehingen (10), 
BWOL: TuS Steißlingen (10), HSG Konstanz 2 (8) - beide haben den Klassenerhalt geschafft. 
3. Liga: HSG Konstanz (Meister und Teilnehmer an der Aufstiegsrunde zur 2. Liga mit großen Chancen 
auf den Aufstieg, die Entscheidung fällt am kommenden Samstag) 
Er hofft, dass bei der HSG Konstanz, der Wiederaufstieg in die 2. Bundesliga gelingt, dafür drücken wir 
alle am kommenden Samstag die Daumen. 
 
Danach beginnt der eigentliche Bericht des Bezirksvorsitzenden Franz Stehle, der hier im Wortlaut 
wiedergegeben wird: 
Eine lange, harte und für alle Spieler/Trainer/Funktionäre und sonstige Verantwortlichen kräftezehrende 
Saison liegt hinter uns.  
Deshalb möchte ich gleich am Anfang meiner Ausführungen allen Beteiligten recht, recht herzlich für 
Euer Engagement danken. 
 
Im Jugendauswahlbereich wurde während der vergangenen Runde massiv trainiert. Die Ergebnisse 
stehen noch nicht fest, aber ich bin mir sicher, dass wir auch dieses Jahr starke Ergebnisse erzielen 
werden. 
Was ich aber hervorheben möchte und dies nicht ohne Stolz, ist die Arbeit unserer Auswahltrainer. 
Von deren Arbeit profitieren nicht nur die Spielerinnen und Spieler selbst, sondern auch Ihr Vereine, 
aber logischerweise nur dann, wenn ihr eure förderungsfähigen Spieler auch ins Auswahltraining 
schickt.  
Jedem Auswahltrainer ist bekannt und daran halten sich diese auch, keinerlei Abwerbungen zu betrei-
ben – sollte dies trotzdem vorkommen, dann wäre das Ende der Trainerschaft unumgänglich, so wie 
es ja auch schon in der Vergangenheit praktiziert werden musste. Aber ich weiß, dass unsere aktuellen 
Bezirkstrainer sich ihrer Verantwortung gegenüber allen Vereinen bewusst sind. 
Auswahltrainer sind im weiblichen Bereich: 
Heike Leenen, Steffan Weiss, Katharina Himmelsbach, Ramona Grünbacher, Rainer Leenen, Na-
dine Wiume und Thomas Zilm. 
Im männlichen Sektor: Michael Löhle, Erich Merk, Marc Plesse und Christian Rath. 
 
Wir werden ab der kommenden Runde die Auswahltrainervergütungen der BWOL anpassen, d.h. 

- A-Schein-Inhaber 20,00 € pro TE, 
- B-Schein-Inhaber 17,50 € und 
- C-Schein-Inhaber 15,00 €. 

 
Wie wichtig mir die Jugendarbeit im Bezirk ist, möchte ich hier ganz, ganz deutlich unterstreichen. Diese 
stand und wird weiterhin an allererster Stelle stehen – und danach kommt lange nix, wie man so schön 
sagt.  
Was mich richtig freut, ist auch die Tatsache, dass immer mehr Jugendspieler und Jugendspielerinnen 
in höheren Auswahlen spielen und selbst an die Türe des DHB klopfen. Da kommen ständig 
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Einladungen zu DHB-Sichtungsmaßnahmen für unsere weiblichen Jugendspielerinnen. Das passt – 
ich bin da wirklich stolz in diesem Bereich auf die Arbeit der Trainer und Vereine. 
Dies ist natürlich auch dem SHV nicht verborgen geblieben und so haben wir 2 SHV-Frühtrainingsan-
gebote für SHV-Spieler und Spielerinnen in unserem Bezirk. 
Diese werden in Singen durch Philipp Stoller und in Konstanz durch Daniel Eblen geleitet. 
 
Wir werden versuchen und hier spreche ich insbesondere unseren Präsidenten an, diese Trainerstun-
den über die entsprechenden Stellen als Lehrerstunden umwandeln zu können, damit die Trainer dies 
von ihrem Deputat entsprechend umsetzen können. 
Hier danke ich unserem Präsidenten schon im Voraus. 
 
Hinsichtlich der Spielverlegungen liegen mir noch keine belastbaren Zahlen vor, aber ich vermute, 
dass aufgrund der höheren Verlegungsgebühren diese leicht zurückgegangen sein werden.  
 
Der Verbandstag wirft ebenfalls seine Schatten voraus. Wir werden dort über einen Grundsatzbe-
schluss abstimmen, um unseren SHV zum 01.07.2025 aufzulösen und gleichzeitig in einen neuen gro-
ßen Verband, in dem alle 3 BW-Landesverbände sich befinden, aufzugehen. 
Ich kann dieses Vorgehen nur begrüßen und hoffe, dass ihr dem auch zustimmen werdet. Es geht um 
nicht weniger, als um das Überleben unserer Sache Handball. 
Wir kleinen Bezirke schaffen es einfach nicht mehr, genügend große Spielklassen aufzustellen, um 
einen Spielbetrieb gewährleisten zu können, der auch den Handballsport fördert.  
Über die dann sich ergebenden Spielkluster/Bezirke oder Kreise, oder wie sie sich dann auch nennen 
mögen, kann erst dann entschieden werden, wenn die Grundsatzbeschlüsse der 3 LV stehen. 
Natürlich muss allen klar sein, wenn wir weniger Handballbezirke haben werden wir, (bislang haben wir 
14 in den 3 LV – dies werden m.E. nicht mehr als 8 insgesamt werden – dies ist aber tatsächlich nur 
eine persönliche Schätzung von mir), automatisch auch weiterfahren müssen. In bestimmten Spielklas-
sen, ich denke da an die C-, D- und E-Jugend wäre es sicherlich auch denkbar, den Spielbetrieb über 
Spieltage auszurichten, als wegen 40 Minuten reiner Spielzeit 200 km zu fahren. Dies werden wir dann 
alles umsetzen müssen. 
Die Arbeitsgruppen sind ja bereits dran, Grundsätzliches wie Satzungen und Ordnungen zu erstellen, 
wo sich jeder LV wiederfinden soll, um dann eine BW-Gesamtlösung zu haben. 
Deshalb bitte ich sie, im Sinne des Handballes, dem Vorschlag des Erweiterten Präsidiums im Grund-
satzentwurf am Verbandstag zuzustimmen.  
 
Ich möchte noch einmal erinnern, dass für die Spielabsetzung einzig und allein die Spielleitende Stelle, 
und dies ist Klaus Hettesheimer, zuständig ist. Bei dessen Verhinderung ist meine Telefonnummer allen 
bekannt.  
Über die erzielten Erfolge der überbezirklich spielenden Teams bin ich sehr stolz, so gab es dieses Jahr 
nur einen Absteiger zu vermelden: Dies ist leider die LL-Mannschaft der SG Allensbach/Dettingen-Wall-
hausen. Aber es zeigt wieder einmal deutlich, dass eben auch die fehlende Spielpraxis in der Aufstiegs-
runde, also unserer Bezirksklasse, zum Tragen kommt. 
Ansonsten konnten alle überregionalen Teams ihre Klasse halten. 
Wir haben sogar einen Aufsteiger aus der LL-S in die SL bei den Männern, mit dem Team TuS Steiß-
lingen 2. Hierzu recht herzlichen Glückwunsch.  
Des Weiteren haben wir momentan noch 1 weiteres heißes Eisen im Feuer, was ggf. Aufstieg in die 2. 
BL betrifft. Hier spielt die HSG Konstanz in einem Hin- und Rückspiel gegen den Wilhelmshavener HV. 
Das Hinspiel wurde mit 5 gewonnen – die Sterne stehen also günstig. 
 
Als Resümee dieser Runde kann ich als BV ein sehr positives Fazit ziehen, was die sportliche und mit 
Abstrichen auch die finanzielle Seite des Bezirks betrifft. 
Da jedoch Stillstand unweigerlich Rückschritt bedeutet, werden wir alle alles daransetzen müssen, die 
Jugend noch stärker zu fördern, und uns noch mehr gegenseitig zu unterstützen.  
Wir vom Bezirk werden alles dafür tun, aber wir allein können gar nichts erreichen, wir brauchen Euch, 
Euch Vereine und so zähle ich auch weiterhin auf eure tatkräftige Unterstützung. 
 
Ich möchte mich nun noch einmal bei allen, die zum Gelingen dieser nun abgelaufenen Runde beige-
tragen haben, sei es der BfA, unsere Schiedsrichter, die Auswahltrainer, die Vereine und auch den 
Eltern unserer Jugendspieler recht herzlich für Ihre Unterstützung und deren Arbeit danken.  
Ich bin stolz, der Vorsitzender des so erfolgreichen Handballbezirks Hegau-Bodensee, zu sein! 
Ich bedanke mich! 
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9 Bericht des Kassenwartes und eines Kassenprüfers 
 MK präsentiert detailliert die (Corona-) Zahlen für das Jahr 2021 aus dem Finanzbereich des Bezirks. 

Aufgrund von Corona sind die Einnahmen deutlich geschrumpft. 
Die Einnahmen im Jahr 2021 auf dem Girokonto betrugen insgesamt 5.169,61 € (Verwaltung 1.558,00 
€, Spielbetrieb/SR-Fehlstellen 1.113 €, Lehrwesen/Zuschüsse vom SHV 2.498,61 €), die Ausgaben 
waren insgesamt 12.782,62 € (Versicherung, Telefon, Miete Geschäftsstelle). Somit gab es ein 
coronabedingtes Minus von 7.613,01 € auf dem Girokonto. Das Guthaben auf allen Konten zum 
31.12.2021 betrug insgesamt 22.855,88 €. 
MK stellt klar, dass die Zahlen aufgrund des sehr eingeschränkten Spielbetriebs zu dem Verlust geführt 
haben und es sich nicht um ein strukturelles Problem der Finanzen handelt. 
 
FS dankt MK für die geleistete Arbeit. 

 Der Bericht des Kassenprüfers entfällt ab sofort und auch künftig, da die Kassen durch die Kassenprüfer 
des Verbandes geprüft werden. 
FS verliest den Bericht der Kassenprüfer vom Verband (Hartmut Stich und Christian Heinstadt), der 
keine Beanstandungen aufweist. 

10 Diskussion über die vorliegenden schriftlichen Berichte der BFA-Mitglieder 
 Es gibt keine Wortmeldungen zu den Berichten 
11 Entlastung der gesamten Vorstandschaft 
 FS bittet den Jens Kalchthaler vom HC Lauchringen, die Entlastung der Vorstandschaft durchzuführen. 

Jens Kalchthaler dankt der Vorstandschaft/den BFA-Mitgliedern für ihre geleistete Arbeit und empfiehlt 
die Entlastung. 
Die Entlastung wird einstimmig beschlossen. 
FS dankt Jens Kalchthaler für die Durchführung der Entlastung und den Vereinen für die Entlastung 
und bedankt sich auch im Namen des BFA für das Vertrauen. 

12 Neuwahlen 
 Entfällt, da die Neuwahlen erst beim kommenden Bezirkstag in 2023 stattfinden werden. 
13 Ortswahl des Bezirkstages und Bezirksjugendtages 2023 
 Der TV Pfullendorf feiert nächstes Jahr 90-jähriges Jubiläum der Handballabteilung und würde sich 

anbieten, den Bezirkstag auszurichten.  
Es wird bei einer Enthaltung beschlossen, den Bezirkstag und Bezirksjugendtag im Jahr 2023 in Pful-
lendorf abzuhalten. 

14 Eingebrachte schriftliche Anträge 
 FS berichtet, dass keine Anträge eingingen.  
15 Vorschau auf das Spieljahr 2022/2023 
  

Neuerungen gibt es im Bereich der Handballregeln: 
 

- Im Bereich des Passivspieles sind künftig keine 6 Pässe mehr erlaubt, sondern nur noch 4 
 

- Hinausstellung für unbedrängten Kopftreffer gg. den TW. Dies war bislang nur beim 7 Meter 
Wurf so. Künftig gilt dies auch aus dem Spiel heraus. Gilt jedoch nur bei freien Spielsituationen, 
wenn sich kein Verteidiger zwischen Werfer und TW befindet. 

 
- Die nächste Regeländerung betrifft den Anwurfkreis von 4 Meter Durchmesser, innerhalb dem 

der Anwurf ausgeführt werden darf. Damit ist auch ein Anspiel aus dem Lauf erlaubt. 
 
Einteilung der Mannschaften im aktiven Bereich der Männer 
Im letzten Jahr gab es den Antrag des HC Lauchringen auf Zusammenlegung der Kreisklassen bei den 
Männern. Dieser Vorschlag wurde auch innerhalb des BFA nochmals intensiv diskutiert und dann auch 
mit dem Vorschlag, die Bezirksklasse zu stärken kombiniert. Die Einteilung wird so sein, dass die Be-
zirksklasse zukünftig mit 12 Mannschaften spielt und die Kreisklasse mit 10 Mannschaften. Die Vertei-
lung ist so: 
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  Bezirksklasse Kreisklasse  
    
1 SG Allensbach/Dettingen-Wallhausen TV Pfullendorf 2 
2 TV Pfullendorf TV Ehingen 3 
3 TV Meßkirch TV Engen 
4 TV Überlingen TSV Bodman 
5 TV Ehingen 2 SG Rielasingen/Gottmadingen 2 
6 TuS Steißlingen 3 TSC Blumberg 
7 SG Rielasingen/Gottmadingen TSV Dettingen-Wallhausen 
8 HSG Konstanz 4 HC Lauchringen 
9 HSC Radolfzell DJK Singen 3 
10 HSG Mimmenhausen/Mühlhofen 2 TV Meßkirch 2 
11 DJK Singen 2  
12 HC DJK Konstanz  

 
FS hat mit allen Verantwortlichen der neuen Vereine bereits vorab gesprochen, die sich, wenn auch 
nicht gerade begeistert, bereit erklärt haben, nächstes Jahr in der Bezirksklasse zu spielen. 
 
Die Einteilung der Mannschaften im aktiven Bereich der Frauen ist wie folgt: 
  Bezirksklasse Kreisklasse  
    
1 TV Engen HSC Radolfzell 2 
2 HSG Konstanz TSC Blumberg 
3 TV Meßkirch TV Pfullendorf 
4 SV Allensbach 4 TV Ehingen 2 
5 SV Eigeltingen TSV Dettingen-Wallhausen 2 
6 DJK Singen SG Bodman/Eigeltingen 
7 TSV Dettingen-Wallhausen HC Lauchringen 
8 TuS Steißlingen 3 - Aufsteiger 

 
 

     Sonstiges 
 Zuschuss von 250 € für die Vereine zur Ersatzbeschaffung von Laptops 

Bei FS kamen mehrere Anfragen an, ob der Bezirk für die in die Jahre gekommenen Laptops der Bezirk 
nicht einen Zuschuss für Ersatzbeschaffung geben könnte, für Vereine, die am Spielbetrieb teilnehmen.  
Es ist nun vorgesehen, den am Spielbetrieb teilnehmenden Vereinen jeweils einen Zuschuss in Höhe 
von 250 € zu überweisen. Es ist kein Nachweis für die Beschaffung/Reparatur notwendig. 
Die Vereine applaudieren dem Vorsitzenden und dem Kassenwart für die Großzügigkeit. 
 
Christian Heinstadt vom SV Allensbach fragt, warum kein Nachweis für die Beschaffung notwendig 
ist: FS erklärt, dass er Vertrauen in die Verantwortlichen der Vereine hat, dass sie das Geld zweckge-
bunden verwenden. 
Die zweite Frage ist, warum die Beschaffung nicht zentral erfolgt: MK antwortet, dass er nicht glaubt, 
dass dadurch Rabatte erzielt werden können, und so kann jeder Verein selbst entscheiden, was er 
braucht. 

 Termine Qualifikationsturniere (HC Lauchringen) 
Die Termine sollten nicht in den Ferien liegen, da es dort recht schwierig ist, Mannschaften zusam-
men zu bringen. 
KH antwortet, dass für die Termine der SHV zuständig ist, aber der Präsident hat es ja gehört und zur 
Kenntnis genommen 

 Corona im Herbst (HC Lauchringen) 
Gibt es einen Plan vom SHV, wenn Corona im Herbst zurückkommen sollte.  
FS erwidert, dass es da momentan keinen Plan gibt, aber der SHV bei Bedarf sehr schnell besonnen 
und schnell reagieren wird. – So wie es bislang immer war. 

 SR-Neulingslehrgang (Alfred Holl) 
Es gibt 15 Neulinge und davon sind über 90% der Angemeldeten 20 Jahre alt und älter. Dies sind sehr 
gute Zahlen für unseren Bezirk. Er bittet auch die Vereine vor der Runde Turniere/Trainingsspiele zu 
machen und diese auch anzumelden, damit die Neulinge auch üben können. 
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MK ergänzt, dass der Hohentwiel-Cup auch dieses Jahr für die Jugend stattfinden wird und als Plattform 
für den praktischen Teil der Neulingsausbildung genutzt werden kann. 

 Schiedsrichterkosten bei Qualifikationsturniere (Jörg Lützow – TV Gottmadingen) 
Bei den Qualiturnieren wäre es sinnvoll, wenn es nicht pro Schiedsrichter einen individuellen Betrag 
geben würde, sondern es eine Pauschale pro Schiedsrichter, da die Kosten auf die teilnehmenden 
Vereine umgelegt werden und dies dann durch Rechnungsstellung etc. einen unnötigen bürokratischen 
Aufwand verursacht. 
FS erwidert, dass es leider nicht anders geht, da die SR unterschiedlich lange da sind und damit auch 
Anspruch auf eine unterschiedliche Vergütung haben und auch unterschiedliche Fahrtkosten haben. 

 Der Bezirksvorsitzende Franz Stehle dankt zum Ende der VA noch einmal dem gastgebenden HC 
Lauchringen für die hervorragende Ausrichtung und den Beteiligten für die Teilnahme und wünscht 
allen einen guten Nachhauseweg und eine erfolgreiche Runde 2022/2023. 

 
Lauchringen, den 25.5.2022 
SÜDBADISCHER HANDBALLVERBAND e.V. 
Bezirk Hegau-Bodensee 
Peter Zugmantel (Protokollführer) 
 
 
 
 
F.d.R. 
Franz Stehle 
Bezirksvorsitzender 
 
 


